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长淮盱眙好光景
徐渭明 文并摄

    黎明时分，我站在
淮河西岸，等待太阳升
起。我的脚下，是散发
着清香的麦子；我的前方，是泊在河面的沙洲；沙
洲以外，依然是淮河水面；水面以外，是笼罩在淡
淡晨雾里的盱眙城。
我放飞的无人机，正按我“指点飞行”的目标

前行。远处的
山峦和河湾，
近处的滩涂和
渚地，仿佛依
旧沉浸在夜梦

里，迷迷蒙蒙的样子；只有左下方的淮河水，在霞
光的映射下泛起一带红光。周遭一片宁静。
“洲迥连沙静，川虚积溜明”。倏忽掠过记忆的

两句诗，出自骆宾王的《早发淮口望盱眙》。我很
惊诧，过去了一千三百多年，初唐盱眙淮河的意
境，仍在我面前忽隐忽现。这是多变的淮河留给盱
眙的一份恒定馈赠！
初夏时节，淮河两岸以强烈的色彩对比，预告着

又一季的丰收。这边，麦浪翻滚，金黄一片；那边，阡
陌交错，水光湛蓝。淮河，以盛大的多编队的形式，在

都梁阁和鳞次栉比楼群的注视
里，闪亮流淌在盱眙大地。

心中的最美甜瓜
钱 江

    7月中旬，我的内蒙古故乡乌兰布
和（磴口县）华莱士节就要开幕了，我已
经收到了当地老友发来的第一箱快
递———华莱士蜜瓜。

知青岁月中自有生活的艰辛，少不
了挫折的苦涩。但是有一道甘甜我永远
不会忘怀，那就是乌兰布和沙漠中的蜜
瓜“华莱士”。

我到过祖国所有省份，亦曾远行欧
美，也算尝过些各
处瓜果，回味起来
还是认定，天下蜜
瓜之美，当属乌兰
布和“华莱士”。

小时候吃水果非常有限，上世纪 60

年代“文革”初那几年，夏天在上海吃西
瓜要排长队限量购买，不然要有医院开
出的证明，写明生病发烧需要吃西瓜降
体温。

1971年秋天我从嘉定来到内蒙古
西部的建设兵团成为一名知青，没想到
1972年入夏，居然是置身其中的乌兰布
和沙漠“瓜季”，田野里的“华莱士”蜜瓜
熟了，满地飘香。摘下瓜来吃一口，不仅
甜得可口，更是满面清香。我从来没有吃
过如此甜美的瓜果，大概是上苍对知青
生活的一个补偿。

那年的华莱士瓜每斤 5分钱。我每
月津贴 5元，可以吃 100斤，那个月的津
贴就全交给它了。知青们都爱吃“华莱
士”，兵团产瓜供不应求，我们就在假日
到附近农村瓜田边去买。

距离团部 6里地外的坝楞公社有一
片瓜地是留种的。到地头坐下，交 5角钱
随便吃，把瓜籽留下就行。

有一个假日约了几位上海知青直奔
而去，一人 5角钱一交，小伙子们如同饿
虎扑食，切开瓜大快朵颐，一直吃到捧腹
倒地不起，一片“哎呦哎呦”呻吟声此起
彼伏，要到小解之后才能直起腰来走路，
笑倒了守瓜田的老乡。

华莱士瓜甘甜如蜜，吃多了上火，第
二天我们的嘴角都裂开了口子，实在是
吃得太多了。

下个休息日，我们又去了，总结经验
带上了网兜，“瓜饱”之后还买上满满一
兜，一路吃着回来。第三回去的时候，还
带上了一包“上海牌”香烟，到地头发给
看瓜的老乡两支。

这两支烟很管用。前两次是交钱之
后看瓜农民让我们进地里自己摘，摘下
来就得吃。抽上香烟的老乡不要我们进
瓜地了。他去地里挑出熟透的瓜给我们

吃，那真是甜到心里去的
好瓜！
我印象里，仅有这年

附近农村还有“种瓜地”。
后来因为“学大寨”大种粮
食的缘故，“华莱士”少多了，价格也上
扬。不管它的价格如何，兵团战士初秋探
家，旅行袋里少不得“华莱士”。
离开农场后，“华莱士”吃不到了。北

京水果市场上极少
见，上海水果摊上
更没有踪影。
原来，华莱士

上市期短，集中在
7月的 20来天里。此瓜有一个缺点：摘
离瓜秧后 40小时，原有香甜度即挥发
40%，且不易保存。这是外地食客难以尝
到最美华莱士的缘故。
初到乌兰布和，初知华莱士，以为该

写成“花兰柿”。直到离开了乌兰布和，才
知道正确名称叫“华莱士”，是乌兰布和
的新瓜种，是中美农业交流的成果。

1944 年美国副总统华莱士在抗战
中访华。此公是前任农业部长，园艺专
家，他带来了美国的甜瓜种子在甘肃兰
州栽培成功，且在当地土壤气候条件下
变异成今日很有名望的“白兰瓜”（一度
也叫“华莱士”）。

1956年，内蒙古巴彦淖尔盟（今为
市）盟长达理扎雅到兰州开会，得到了一
些华莱士种子，带回磴口县在乌兰布和
沙漠边缘地带栽种成功。这里沙土疏松，
春夏干热少雨，昼夜温差大，盟长带来的
瓜种变异得更香更甜，逐渐成为乌兰布
和特产。
此瓜初生时墨绿，成熟后金黄或带

橙色，瓜面遍布裂缝，裂缝越多瓜越甜，
单瓜重 0．5—0．7公斤，4月底下种，7月
中下旬成熟。初时，当地人不知道这瓜叫
什么名字？索性叫“华莱士”，一直叫到今
天。

为了促进“华莱士”产销，我熟悉的
朋友们从上世纪 80年代后期就琢磨此
瓜的“保鲜捕香”技术。当地政府更是悬
赏数百万元，求天下农艺豪杰攻克这道
难关。直到今天，这道关卡还拦在人们面前。
不过，如今发展起来的快递业另辟

捷径地促进了华莱士的产销。今年入夏，
磴口县的瓜果快递已成一大产业。我称
他“小李”的兵团老友如今在做销售，根
据要货早晨摘瓜，下午发货送上火车，两
天即到北京直送客户签收，基本达到留
香保鲜要求。
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袭人告密 骆玉明

    看到这篇文章的题
目，多数读者大概会想到
袭人做了王夫人的耳目，
导致晴雯被撵走的故事。
但这对袭人而言，不是什
么大事。说到底，晴雯不
过是个丫鬟；向王夫人如
实报告怡红院的情况，也
可以算是袭人职分所在。
袭人更为主动、更为

冒险、也更为重要的举措，
是用强烈的暗示，向王夫
人报告了贾宝玉与林黛玉
之间的爱情，已经到了危
险的程度。这事对全书情
节的发展有着重大影响。
只是因为作者写得有点恍
惚，不小心就容易疏忽过去。

故事发生在贾政痛打
宝玉、差一点把他勒死的
情节之后。这天晚上，王
夫人把袭人召去，向她求
证一件事：贾环在贾政面
前诬指金钏跳井自杀是缘
于宝玉强奸未遂，导致贾
政暴怒。
袭人心思细密，早就

把这件事弄清楚了。但她
回说不知道。为什么她要
瞒着贾环的事？其实也不
是瞒。王夫人本来就已经
知道了，她一个丫鬟，没

有必要掺乎进来。
袭人有另外的话要跟

王夫人说。但这个话题非
常严重，它需要铺垫；铺
垫的材料，是奴婢的忠
诚。于是她借着说宝玉挨
打，顺势拐了一个弯，
“别的原故实在不知道
了。我今儿在太太跟前
大胆说句不知好歹的话。
论理……”说了半截忙又
咽住。咽住的是什么？论
理这些话不该由我一个丫
鬟来说。
这是要求准许自己越

分的意思。王夫人道：
“你只管说。”批准了。

论理如何？袭人说，
宝玉“也须得老爷教训两
顿。若老爷再不管，将来
不知做出什么事来呢。”
贾宝玉这种样子，打是该
打的，不打要出事。只是
不该往死里打。这是谁的
立场呢？听起来是袭人
的，她关心宝玉太深，以
至超越了丫鬟的身份；骨
子里却是王夫人的，她对
儿子又爱又恨。
袭人知道王夫人怎么

想，一下子就打动了她。
王夫人听得此言，立时合
掌念声“阿弥陀佛”，由
不得赶着袭人叫了一声
“我的儿”。你跟我
一条心啊，你简直
就是我的孩子啊。
她想到丈夫打儿子
那般狠毒的样子，
心有余悸，一面流泪，一
面抱怨。袭人也陪着她伤
心流泪。一齐流泪，强化
了在立场上的相互认同。
火候差不多了，袭人

提起有一件重要的事情要
跟王夫人说。什么事情呢？
却又停下来，再度要求对
方信任：“只是我怕太太疑
心，不但我的话白说了，且
连葬身之地都没了。”这话
的意思是：我想说的话，太
太要是不能信任我，那就
是该死的罪过了。这表明
现在要说的，是一个非常
严重的话题。
袭人是个控制对话的

高手。她引导话题的办
法，是激发对方的疑惑与
关切，等待对方的追问。
这时候，她把主动变成了
表面上的被动，成为一个
回答问题的人。这样才符
合她的丫鬟身份。

这样严重的话题，王
夫人当然要追问下去。于
是，再三铺垫，应该到高潮
了。
你会以为这时袭人将

要说出一个重大秘密。想
不到，她却是轻描淡写地
说了一句：“我也没什么别
的说。”然后提了一个好像
是不相干的建议：“我只想
着讨太太一个示下，怎么
变个法儿，以后竟还教二
爷搬出园外来就好了。”

这话听上去没什么。
但和前面的话题联系在一
起，和袭人要说这些话时
极其小心的态度联系在一
起，它给出了一个严重的
暗示。
所以王夫人听了大吃

一惊，忙问：“宝玉难道和
谁作怪了不成？”本来，宝
玉因为年纪小，和姐妹们
一起住在大观园里。如今
他也大了。听袭人的口气，
王夫人不由得担心宝玉和
哪个姑娘“作怪”，出毛病
了。
这正是袭人想要的结

果。她一面说没事，随后就
说出了最要紧的话：“林姑
娘宝姑娘又是两姨姑表姊
妹，虽说是姊妹们，到底是
男女之分，日夜一处起坐
不方便，由不得叫人悬心，
便是外人看着也不像。”
你注意，袭人是把林

姑娘、宝姑娘放在一起说
的。但她真正要说的只是
林姑娘，因为谁都知道宝
钗为人庄重矜持，她跟宝
玉也没那么亲。把两个人
放在一齐说，只是为了含
糊其辞，只要王夫人听懂
话里的意思就行。

话里的意思是什么？
宝玉和林姑娘在一起，所
作所为“叫人悬心”，就是
提心吊胆。
袭人有依据吗？有的。
就在前不久，宝玉和

黛玉经过多次的猜疑、试
探和解释，越走越近，终于
在一次意外相遇的路上，
宝玉向黛玉发出了强烈的
爱情誓言。可是这浪漫的
过程出了一个差错：黛玉
听了一半，让宝玉不用再

说下去，走了。但宝
玉已经痴迷了，他
把中途走过来的袭
人误认作黛玉。他
的爱情誓言有一半

是对袭人说的。
袭人当时怎么想呢？

她看到宝玉和黛玉之间发
展到如此情形，就担心“将
来难免不才之事，令人可
惊可畏”。她觉得这两人在
做一件丢人的丑事，她担
心他们会闯祸。
这是袭人费尽心机提

醒王夫人及早提防的原
因。不仅如此，袭人还想到
更深的一层。她说凡事总
要防患于未然。宝玉倘或
出了差错，落在小人嘴里，
“就贬的连畜牲不如”。这
话暗中就是拿贾环（他背
后是赵姨娘）诬陷宝玉强
奸做例证，它表明危险是
真实地存在着。
一步步、一字字往前

逼，最后说出关键的一段
话：“二爷将来若叫人说出
一个不好字来，……一生
的声名品行岂不完了，二
则太太也难见老爷。”这话
里的意思，就是万一宝玉
和黛玉闹出什么丑事来，
难免身败名裂，太太你也
没脸见老爷。袭人话语如
刀啊！
有人或许要问：《红楼

梦》里唯一写明跟宝玉发
生过性关系的女子就是袭
人；在宝玉的院子里，袭人
也总喜欢向别人暗示她和
宝玉的关系不一般，这曾
引起晴雯尖刻的嘲笑。为
什么她把宝玉和黛玉的自
由恋爱看得这么严重，近
乎大逆不道呢？
这说起来很悲哀。
在《红楼梦》的时代，

一个公子看上了一个丫
鬟，不是什么了不起的事

情。但是如果他想和一个
贵小姐自由恋爱，两个人
自己结合在一起，却是下
流无耻，会身败名裂的。

说到这里，你可能对
袭人非常反感了。但是从
《红楼梦》的本意来说，这
是在尽力刻画一个忠实的
奴婢。她努力从主子的利
益来考虑问题，对王夫人
固然是全心全意，对贾宝
玉同样如此———告密也是
一种爱。在那个时代的正
统观念中，她的行为完全
符合道德正义。

当然，袭人精明老练，
她也有自己的利益计较。
她的人生幸福的希望是成
为贾宝玉的妾。由此设想
未来，她感觉到林黛玉不
好相处，她和黛玉的性格
不合。而薛宝钗非常信任
她，如果宝玉和宝钗结合，
她的处境会好得多。

希望道德正义和自己
的利益是一致的，这是很
多人的想法。我们也需要
这样去理解《红楼梦》对袭
人的描写。
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    去年疫情缓和之后，上海市内多了
很多小市集。市集里一般不卖食物，会
卖点潮流玩具或者二手收藏之类，价格
也不是很贵。我在那里买了几张小时候
见过的玻璃幻灯片，有上海兴业幻灯制
片厂的，也有上海教育音像出版社的，
5块钱一张，买多还能去掉零头。幻灯
片的内容有“七不规范”，也有历史教
育（如甲午海战、虎门销烟、新中国成
立）、法制教育、民防知识教育，透明
薄片被压在白色硬板纸的方框内，边框
左右两侧写着“保护画面，切勿受潮”，

勾起我读书时的回忆。
电教教材是义务教育普及的物质记忆。与此相匹

配的还有每个教室配备的一台幻灯机。有一名认真负
责的同学，会负责保护幻灯机，其他人都不得接近。
初中物理课学习“凸透镜”时，老师会告诉我们投影
仪的镜头就是凸透镜，凸透镜还会应用到显微镜和望
远镜上。我最近看直播购物，居然就有卖家用的显微
镜和高倍望远镜，想到小时候仰慕的稀奇教具，经过
短短十几年就飞入寻常百姓家真是感慨。直播间售卖
的物品，已经远远不只是“文具”那么简单，包括物
理实验会用到的钩码铁环吸环、铜片铝片发光二极
管、化学实验会用到的酒精灯试管烧杯，都成为了
“玩具”。我有几个朋友就是这些小器物的收藏者，他
们在工作以后，复刻了童年生活中的物质记忆，例如
打字机、口琴。他们没有孩子，也不再需要通过这些
物品进行自我教育，不过是怀念。

有记载的幻灯机发明是在 1640年，当时耶稣教
会一位名叫奇瑟的教士，利用点燃蜡烛放射的光芒和
凸透镜能放大光学图像的原理，把图像映在墙上。这
新奇的发明并没有使他获得什么好处，反而被指控为
施妖术。最早的幻灯片是由玻璃制成，靠人工绘画。
19世纪中叶以后发明了赛璐珞胶卷，即开始使用照
相移片法生产幻灯片（《有趣的发明与发现》）。能否
娴熟使用幻灯片，是当时的中小学老师教学考核的内
容。我曾遇到过一位老师，堪称幻灯片狂人。她并不
使用教育部门发行的制作精良的玻璃幻
灯片，而是改用自己书写。她不知从哪
里搞来非常多的透明玻璃纸，每堂课都
在上面写满了数学题，一堂课可以讲二
十几张，并以此题海战术为傲。我虽然
没有从这样的教学方法中培养起对数学的兴趣，不过
从教学技术而言，她可算是一个充分利用幻灯机提高
课堂紧张气氛的先行者。更古老的玻璃幻灯片是二手
市场常会出现的品相，这些印刷厂量产的手绘幻灯
片，通常是在一个玻璃条上嵌入若干图画，用长条或
长方形的盒子收纳。许多都是外国人做的，在这些幻
灯片里，记录了更悠远的人类历史，例如豪华马车、
人力交通车、铁路火车一等车、渡口码头、盐盆地或
一百年前中国人捕鱼与制作香肠的场景。
后来读孙青老师的论文《魔灯镜影：18-20世纪

中国早期幻灯的放映、制作与传播》，学到了很多有
意思的事，例如曾经有西方观众把它称为“让人害怕
的灯笼” (lanterne de peur)，这很好理解，我们至今
还是把它称为“幻”灯，仿佛一种魔术。17 世纪
“魔灯”进入中国以后，它与中国社会发生互动的具
体场景逐步形成动态的世界历史，关涉到教育、科
学、战争、消费、传播等不同面向。文中提到，“到
19世纪下半期，‘演影灯’成了上海、北京、长沙
等大城市中民众娱乐，如观看海外奇景、人间灾异、
战争场景等的重要媒介。甲午战争与日俄战争期间，
日本制作了大量的战争幻灯片，展示战况，叙述战
史，借由医学教育等途径进入了中日两国人的视野。”
从后来我们最熟悉的鲁迅先生与“幻灯片事件”，可
见到这“魔灯”的启蒙力量。

去年，我买了一台家用投影仪，专门留出一面
墙，本来想可以用来播放影视剧。结果用它用得最多
的反而不是休闲功能，而是开会听会，线上会议植入
的 PPT，用手机看不清楚，用投影就很清晰。
我这样生活枯燥的人，如今的工作生活几乎离不

开它了，偶尔想起小学时对幻灯机、投影仪的倾慕，
深感时光匆匆。


